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ENS. MECANIQUE & AEROTECH. DE POITIERS Référence GALAXIE : 4058

Numéro dans le SI local :
Référence GESUP : 589

Corps : Maître de conférences

Article : 26-I-1

Chaire : Non

Section 1 : 62-Energétique, génie des procédés

Section 2 :
Section 3 :
Profil : Enseignement et recherche en thermique

Job profile : Thermal Education and Research

Research fields EURAXESS : Engineering     Thermal engineering
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 Profil enseignement :
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ISAE-ENSMA - Institut PPRIME

 Profil recherche :
 Laboratoire 1 : UPR3346 (201019365K) - Institut P' : Recherche et Ingénierie en Matériaux, Mécanique

et Energétique

Application Galaxie OUI



 
 

Corps : Maître de Conférences 

 

Mots-clés :  Thermique 

 

Sections CNU : 62 

 

Laboratoire d’accueil :  Institut Pprime, Département FTC 

 

Profil succinct : Enseignement et recherche en thermique 

 

Enseignement :  

L’ISAE-ENSMA, membre du groupe ISAE, développe des activités de formation et de 

recherche, fortement interconnectées, qui s’appuient sur de nombreux partenariats académiques 

et industriels. Elle forme des scientifiques de haut niveau dans le domaine des transports 

(aéronautiques et terrestres), du spatial pour la mobilité du futur et de l’énergie. Elle s’attache 

à répondre aux défis industriels et sociétaux.  

L’école comporte cinq départements d’enseignement. L’équipe enseignante du département 

Energétique et Thermique est composée de 12 enseignants-chercheurs et d’un chargé 

d’enseignement. Les moyens à disposition comprennent de nombreux équipements de TP 

(machines thermiques, moteurs et propulseurs, moyens de caractérisation thermique) mais 

également la future plateforme du Futurolab. 

La personne recrutée devra assurer des enseignements en conduction, convection, rayonnement 

et transfert de chaleur par changement de phase (cours, TD, TP et projets) dans les formations 

d’ingénieur sous statut étudiant et sous statut apprenti, le master international Aéronautique et 

Espace et s'investir dans un bureau d'études de troisième année. Elle devra également encadrer 

des projets de thermique en première et deuxième année. L’enseignant devra être en mesure de 

proposer certains de ses cours en anglais. 

Une attention particulière sera portée sur la capacité à intégrer de nouvelles pratiques 

pédagogiques (animation de projets pluridisciplinaires transversaux, travail en autonomie). 

La personne recrutée devra également s’investir dans la vie de l’école et/ou du département, en 

s’impliquant notamment dans la prise de responsabilités administratives. 

Contact :  

Département ET :  Etienne VIDECOQ,  etienne.videcoq@isae-ensma.fr – 05 49 49 81 17  

mailto:etienne.videcoq@isae-ensma.fr


 
 

Recherche :  

L'Institut PPRIME (UPR 3346 CNRS – ISAE/ENSMA – Université de Poitiers) est un 

laboratoire de recherche rassemblant environ 600 chercheurs dont les domaines scientifiques 

concernent le transport, l'énergie et l'environnement. L'institut est organisé en trois 

départements : « Physique et Mécanique des Matériaux » (PMM), « Fluides, Thermique et 

Combustion » (FTC) et « Génie Mécanique et Systèmes Complexes » (GMSC). 

L’équipe COST (« Convection, Optimisation et Systèmes Thermiques ») de l’Institut PPRIME 

participe depuis de nombreuses années aux enjeux énergétiques majeurs actuels de la transition 

énergétique. Ces enjeux sont liés ici à l’optimisation et à la gestion de la chaleur dissipée dans 

des dispositifs énergétiques en pleine évolution dans les domaines liés aux secteurs du transport 

et de l’énergie. Plus particulièrement, une partie des activités de l’équipe porte sur l’étude des 

systèmes passifs de refroidissement liquide/vapeur (caloducs, caloducs oscillants, boucles 

diphasiques capillaires, caloducs tournants, etc.). Si l’équipe répond à de nombreuses 

sollicitations industrielles pour le développement de tels systèmes répondant à des cahiers des 

charges très variés, elle a aussi démarré de nombreuses collaborations académiques (Universités 

de Pise, Parme, Monastir, Brighton…), notamment dans le cadre de projets successifs encadrés 

par l’ESA (Agence Spatiale Européenne). Elle a pour cela travaillé sur des sujets, portant sur 

une compréhension plus locale des transferts par évaporation dans les systèmes diphasiques par 

le biais d’études expérimentales (vols paraboliques, etc.) mais aussi de modélisation. Aussi 

l’étude expérimentale par visualisation des phénomènes de transport et d’évaporation, voire de 

condensation, devient de plus en plus prégnante pour aider à la compréhension des phénomènes 

physiques dans des systèmes diphasiques souvent de dimension capillaire. 

Le/la candidat(e) s’intégrera au sein de l’équipe COST et développera des activités en lien avec 

les transferts diphasiques. Il/elle devra avoir un profil de physicien(e) expérimentateur(trice) en 

transferts et écoulements diphasiques. Il/elle sera notamment à l’interface entre les 

expérimentateurs et les membres de l’équipe en charge de la modélisation des transferts aux 

petites et moyennes échelles (de la ligne triple aux transferts locaux). Des compétences en 

techniques de visualisation des écoulements avec interface et/ou en transferts diphasiques avec 

changement de phase seraient également appréciées. 

 

Mots-Clés : Thermique / Expérimental / Visualisations / Diphasique liquide-vapeur / 

Evaporation / Condensation / Capillarité 

 

Contacts :  

Département FTC :  Didier SAURY,  didier.saury@isae-ensma.fr –  05 49 49 81 25 

Equipe COST :  Vincent AYEL,  vincent.ayel@isae-ensma.fr –  05 49 49 81 12 

Directeur PPRIME :  Karl JOULAIN,  karl.joulain@univ-poitiers.fr –  05 49 49 74 19 
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Job Profile: 

Teaching activities 

ISAE-ENSMA, a member of the ISAE group, is developing highly interconnected training and 

research activities that are supported by numerous academic and industrial partnerships. Its 

aims are to train high-level engineers in the fields of transportation (aeronautics and land), 

space, for the mobility of the future and the field of energy. It strives to meet industrial and 

societal challenges. 

The school has five teaching departments. The teaching team of the Energy and Thermal 

department is composed of 12 lecturer-researchers and a lecturer. The resources available 

include a large amount of equipment (thermal machines, engines and propellers, thermal 

characterization equipment) as well as the new Futurolab platform. 

The applicant will have to provide instruction in conduction, convection, radiation and phase-

change heat transfer (courses, TD, TP and projects) in the engineering courses, the international 

master Aeronautics and Space and to propose a design project in the third year of the program. 

They will also have to supervise projects in the first and second years. They must be able to 

teach in English. 

Particular attention will be paid to the ability to integrate new pedagogical practices (animation 

of multi-disciplinary projects, autonomous work).  

The applicant should also be involved in the life of the school and/or the department, in 

particular by taking on administrative responsibilities. 

Teaching Contact :  

ET departement:  Etienne VIDECOQ,  etienne.videcoq@isae-ensma.fr – 05 49 49 81 17 

 

Research activities 

Pprime Institute (UPR 3346 CNRS - ISAE/ENSMA - Université de Poitiers) is a laboratory of 

about 600 people of which scientific research is related to the fields of transport, energy, and 

the environment. It is structured into three departments: "Physics and Mechanics of Materials" 

(PMM), "Fluids, Thermal sciences and Combustion" (FTC), and "Mechanical Engineering and 

Complex Systems" (GMSC). 

The Convection, Optimization and Thermal Systems team (COST) is one of the nine teams of 

the FTC department of the PPRIME institute. The activities of this team concern the major 

current energy issues of the energy transition: these issues are linked here to the optimization 

and management of heat dissipated in rapidly evolving energy devices related to transport and 

energy sectors. More specifically, part of the team's activities relate to the study of passive 

liquid/vapor cooling systems (heat pipes, pulsating heat pipes, capillary pumped loops, etc.). 

Team COST responds to numerous industrial requests and projects, and also started numerous 

academic collaborations (Pisa, Parma, Monastir, Brighton Universities…), particularly within 

the framework of successive projects supervised by the ESA (European Space Agency). To this 

end, COST worked on topics relating to a more local understanding of transfer by evaporation 

in two-phase systems, through experimental studies (ground and parabolic flight campaigns, 

etc.) but also modeling approaches. Thus the experimental study by visualization of transport 

and evaporation/condensation phenomena is becoming more and more significant in helping to 

understand physical phenomena in two-phase systems, often of capillary dimension. 

The candidate will integrate into the COST team and develop activities related to two-phase 

transfers. He/she must have the profile of an experimental physicist in two-phase transfer and 

flows. He/she will be at the interface between the experimenters and the members of the team 

mailto:etienne.videcoq@isae-ensma.fr


 
 

in charge of modeling of transfer on small and medium scales (from the triple line to local 

transfers). Skills in flow visualization techniques with interface and/or two-phase transfer with 

phase change would also be appreciated. 

Keywords: Thermal / Experimental / Visualizations / Liquid-vapor two-phase / Evaporation / 

Condensation / Capillarity 

Research contacts :  

FTC departement:  Didier SAURY  didier.saury@isae-ensma.fr –  05 49 49 81 25 

COST team :  Vincent AYEL  vincent.ayel@isae-ensma.fr –  05 49 49 81 12 

Head of PPRIME:  Karl JOULAIN  karl.joulain@univ-poitiers.fr –  05 49 49 74 19 
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